



Llenifer Yaquelin García Díaz

Sergio Jiménez Ruiz

Perfiles Patológicos

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

“1”

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 01 de diciembre de 2021.

Perfiles Patológicos

La epidemiología sociocultural según Menéndez, "debe basarse en la articulación y complementación entre la antropología médica y la epidemiología, a partir de ambas disciplinas y no sólo a partir de una de ellas en forma exclusiva y dominante" y el síndrome de filtración cultural hace alusión a un término derivado de la corriente de antropología colonialista para referirse a las enfermedades que poseen los modelos médicos de diversas partes del mundo, diferentes al "científico" occidental. Utilizaron los métodos de muestreo en investigación cualitativa y muestras homogéneas, como resultado se confirmó cómo los médicos tradicionales siguen tratando variados síndromes de filtración cultural, como el mal de ojo, empaacho, aire, caída de mollera, suoto, envidia, embrujo, sangre con toxinas, etika, algodoncillo, púrpara, niños entechados y aguztle. Como bien se mencionaba el mal de ojo es una de las principales enfermedades a consultar con múltiples causas de origen como por ejemplo: una vista muy fuerte o caliente, tener la sangre dulce, envidia hacia la persona, por agarrar aire, o por que la persona es de una vista muy fuerte sin que lo conozca; entre sus tratamientos esta el "untar" una cruz con el dedo, dar apretones por todo el tronco y con ropa interior sucia limpian la frente y todo el cuerpo, utilizar una bolsa roja con ajo, chile ancho y coral de mar etc. El empaacho es un malestar del sistema digestivo, donde la causa se ha atribuido a comida que se queda pegada, porque no se digiere, se presenta en niños pequeños, el tratamiento consiste en dar un masaje en toda la espalda y se toma la piel con la yema de los dedos dando

un jalón firme y rápido quebrando con ello el empacho, posteriormente se le administra una cucharada de aceite de oliva. El aire se considera que puede impregnarse en diversas partes del cuerpo como piel, músculo, hueso o sistema respiratorio causando dolor y enfermedad que es provocado por la diferencia de temperatura y viento frío; se combate tomando una combinación de flores de jazmín, la hierba conocida como chon de China, albahaca y gotas de limón, té de ruda, una muñeca de jarilla puesta en el estómago con alcohol, un trapo de tela y venda, píldoras de éter o hierbas de santamaría y pirul. La caída de mollera se percibe como un hundimiento en el cráneo o se le considera como un sinónimo de deshidratación donde el principal tratamiento consiste en meter la cabeza del niño en agua con el fin de que se le suba o se le acomode nuevamente dicho mollera. Espanto o suoto causado por golpes, cardus, una fuerte impresión y/o el observar que la persona tenga una fuerte caída, como consecuencia pueden derivarse traumas, pérdida de apetito, adelgazamiento, la continuidad de la enfermedad, diabetes, insomnio o la muerte; para tratarlo se utiliza el té de ajeno, la magnesia, comer pan duro o acudir con un sacerdote para que practique rezos. El embrujo o magia negra se realiza por rencor, odio, envidia, mala voluntad, venganza y se considera que la persona afectada puede morir si no se trata con antelación, para evitar esto se utiliza una bolsa roja con ajo, un moño rojo o se carga un ajo macho. El agüixtle, es una erupción de la piel parecida a quemaduras en forma de llagas, causada relacionadamente con el microorganismo que provoca el herpes

Zoster, se trata con una variante de la Plur de albalila con la infusión de la hierba y aplicárela con vendas en forma de cataplasma. El algodoncillo, son infecciones en la boca, es tratada con un hueso seco de guajolote, de no ser así puede extenderse hacia la garganta. Etika, es una inflamación del estómago en los niños debido a un susto muy grande, el tratamiento es comer una ruta de campo en caldo. Púrpura, esta dada por la exposición a fertilizantes, insecticidas y virus. Para tratarla se recurre al meticorten o prednisona, al no cuidarla puede subir un derrame cerebral o internos, desangramiento, disminución de plaquetas en la sangre o moretones. Entechado, cuando el bebé tiene exceso de leche administrado, el alivio se da mediante una combinación de tela de cascarrón de huevo con leche materna. Díez menciona que la epidemiología sociocultural se caracteriza por la integración de procesos sociales, culturales, económicos y políticos con procesos biológicos en el estudio de los determinantes de la salud. Álvarez menciona la importancia de entender cómo la sociedad da respuesta al proceso salud-enfermedad y cómo este conocimiento puede servir para prevenir, controlar o mitigar los daños evitables en el nivel colectivo. El enfoque antropológico proporcionó un panorama viable para el análisis de dichos síndromes de filtración cultural; rasgos que se encuentran incorporados en una cosmovisión de mundo específica. Para complementar la información antes mencionada, se dice que en el susto el cuerpo suelta una energía también conocida como desguante, se

Seca la boca, tiemblan las piernas o el cuerpo, por lo que dicha energía debe ser expulsada, de no ser así el enfermo sufre la pérdida del alma o bien queda debilitado y puede padecer otros procesos morbidos, además puede ser tratada por la administración de preparados herbolarios por vía oral e, vía rectal. Se observan ocho grupos de agentes causales: a) encuentros súbitos con animales, fantasmus, difuntos, duendes, chaneques, nagueles, borrachos, personas armadas, soldados y en general, con cualquiera seres sobrenaturales que generen una fuerte impresión en el individuo. b) Sufrir golpes o accidentes, caídas en la tierra o en el agua, o estar en peligro de ahogarse en el mar o un río. c) Transitar por sitios "peligrosos", como cementerios, ríos y lugares altos.

En un análisis se encuentran reportadas ciento veinticuatro plantas medicinales utilizadas en las diferentes regiones del país, principalmente en forma externa, a manera de limpias, baños, masajes, sahumerios y rocíos, se usan en forma rectal u oral mediante infusiones, maceraciones o cocimientos. Doce de estas ciento veinticuatro plantas están presentes de manera constante en la curación del susto estas son: el penicón, la ruda, el huelle de noche, el mirto, el romero, el pirul, el saúco y la albahaca.

Síntomas del empacho, puede provocar náuseas, por haber sobrecargado demasiado el hígado, y cansancio, debido a que el cuerpo está invirtiendo toda su capacidad en dirigir los alimentos, algunos remedios caseros como la infusión digestiva de anís con manzanilla para después de las comidas

principales, tomar jengibre en cápsulas para el empacho.
La disenteria es una enfermedad infecciosa asociada a dolor abdominal, fiebre, diarrea, e inflamación y ulceración de la boca. La disenteria por shigella o disenteria bacilar puede dar signos meníngeos que son confundidos con una meningococcal. Se detectaron siete contextos fundamentales vinculados entre sí, que inciden en el ámbito de la salud: a) la dieta, b) la causalidad de enfermedades y sus tratamientos, c) el entorno natural d) las partes del cuerpo, e) el ciclo de vida, f) la representación simbólica y g) el calendario. Una octava con la excepción de que esta referida a ciertas prácticas agrícolas. Investigaciones realizadas en el Distrito Federal señalan que tanto el hígado, como los riñones y los pulmones son considerados calientes. La gente caliente resiste mejor las enfermedades, pero esto no significa que la gente fría sea endeble. La naturaleza débil está asociada al frío, y la fuerte al calor. Por lo tanto, la curación de una enfermedad fría, en un individuo de por sí frío, no requiere, como comúnmente lo reporta la literatura sobre la medicina tradicional, un remedio tan caliente que regrese al paciente a un estado neutro, sino a un estado donde el equilibrio esté cargado hacia lo frío. Esto invertido, vale también para un individuo caliente. El esquema de atención curandero-paciente es: Modelo médico de pertenencia, diagnóstico de las enfermedades, elementos terapéuticos que emplean, Técnicas curativas y de sanación, curandero y el arte de curar, resultados a largo plazo de la terapéutica.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

Adrián Uriostegui-Flores; Rev. Salud pública (abril ,2015) “*Síndrome de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales*” DIO:

<http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

Inés Aimme Iturbide Pardiñas; UNIVERSIDAD AUTONOMA DEL ESTADO DE MEXICO, FACULTAD DE MEDICINA. “Enfermedades Tradicionales “.

http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1